

DUILIER

## Des perspectives d'avenir en Afghanistan

Grâce à la détermination de Taïba Rahim-Krähenbühl, pas moins de 5000 enfants sont scolarisés dans une région pauvre de l'Afghanistan. **PAGE 4**



ARCHIVES LA CÔTE

**LONAY** Lilo Durussel, aumônière de prison à La Tuilière à Lonay, montre un autre aspect de la vie en milieu carcéral.

# A l'écoute des prisonniers

SOPHIE BADOUX  
info@lacote.ch

Plusieurs statuettes de la Vierge et des livres spirituels ornent le petit bureau de Lilo Durussel dans les locaux de l'Eglise catholique du canton de Vaud, à Renens. Quoi de plus approprié pour une aumônière de prison... Et pourtant, cette démonstration de foi ne semble pas représentative de la manière d'être de cette femme de 60 ans aux cheveux blancs et bouclés, aux yeux rieurs et compréhensifs qui dévoilent sa grande capacité d'écoute. Car le métier d'aumônière a beaucoup évolué, il ne s'agit pas de prosélytisme ou d'enseignements religieux mais d'une assistance spirituelle offerte à des hommes et des femmes qui ne sont pas toujours croyants.

## Dangereux secrets

«Pour moi, la spiritualité traverse tout, ça ne représente pas seulement la messe hebdomadaire mais aussi les discussions philosophiques avec la centaine de détenus de La Tuilière. Nous abordons surtout la notion de liberté – qui ne peut être qu'intérieure en prison – ou celle de pardon en lien avec la victime.» La prostitution, le vol, le meurtre ou la toxicomanie sont également des thèmes récurrents. L'aumônière, qui en tant que femme catholique ne peut pas célébrer la messe mais anime tout de même aux côtés d'un prêtre, organise plutôt des groupes de parole, de prière ou de lecture de textes religieux. Elle remarque le statut particulier de la religion en prison: on y prie plus souvent et les détenus de toute culture et religion viennent aux célébrations, car ces moments deviennent des espaces d'échange indispensables lorsque l'on vit constamment en milieu fermé.

La prison, Lilo Durussel y entre et en ressort librement depuis



Parmi les demandes répétées des détenus auprès de l'aumônière de La Tuilière, à Lonay, figurent leurs désirs de contact avec des gens de l'extérieur, de cigarettes ou de confort matériel. ARCHIVES LA CÔTE



LILLO DURUSSEL AUMÔNIÈRE DE LA PRISON LA TUILIÈRE À LONAY

« J'avais besoin d'aller vers les gens qui ont soif de spiritualité et qui ne se déplacent pas pour aller dans une église. »

plus de six ans. Au travers de temps de lecture ou de rencontres individuelles, elle offre de sa personne aux détenus qui peuvent lui ouvrir librement leur cœur. Cette confidentialité totale n'est pas toujours évidente à gérer, surtout lorsqu'un détenu confie qu'il cherche à sévader ou à se suicider. «Ce sont des appels au secours, donc si on en discute, on arrive à trouver une solution mais

dans l'absolu, je ne suis pas censée en parler aux gardiens. Sinon les personnes incarcérées ne me diraient plus rien.» Parmi les demandes répétées des détenus auprès de l'aumônière figurent leur désir de contact avec des gens qu'ils connaissent à l'extérieur (ce qui est strictement interdit), qu'on leur apporte des cigarettes ou du confort matériel. Des situations que l'aumônière a appris à désamor-

cer avec l'expérience mais aussi grâce à sa formation.

D'origine bâloise, Lilo Durussel apprend d'abord le métier de typographe. Sa vocation religieuse ne surgit pas tout à coup mais se manifeste de manière naturelle au fil des étapes de sa vie. Ainsi, lorsque ses deux fils sont en âge d'aller au catéchisme, elle s'investit pour sa paroisse de Cheseaux-Romanel en donnant des cours aux enfants. Au fur et à mesure de son engagement pour la communauté, elle se forme comme animatrice pastorale pendant trois ans à Fribourg, puis suit une formation postgrade en aumônerie à l'Université de Berne. «J'avais besoin d'aller vers les gens qui ont soif de spiritualité et qui ne se déplacent pas pour aller dans une église. Mais je ne voulais pas aller dans les hôpitaux, les EMS ou dans la rue donc le choix s'est vite porté sur la prison. On m'a tout de suite avertie

## BIO EXPRESS

**1952** Naissance à Laufen (BL)

**1973** CFC de typographe.

**1987** Catéchisme en bénévole pour les enfants et assistante de paroisse Cheseaux-Romanel.

**1995-1998**

IFM Institut de Formation de ministères, assistante pastorale, catéchiste formatrice d'adultes, catéchèse d'adolescence.

**2006** Formation d'aumônière à l'Université de Berne et poste à La Tuilière.

**2008** Direction du service Sectes et nouvelles croyances pour l'Eglise catholique du canton de Vaud.

thique pour accompagner, Lilo Durussel sait aussi prendre de la distance face à ces récits de vie bouleversants ou devant les changements émotionnels de ceux qui se mutilent pour qu'on comble leurs exigences.

## Fibre humaine

Même si beaucoup de parcours de vie sont dramatiques, tout n'est pas noir en prison. La diversité des cultures, des nationalités et des religions présentes à Lonay, apporte aussi une richesse dans la vie du pénitencier. «Lors de célébrations pour l'unité des femmes par exemple, les Nigériennes, qui sont pentecôtistes, prient et chantent très fort alors que les orthodoxes, elles, font le tour de la chapelle en touchant et en embrassant toutes les Vierges et les crucifix qu'elles trouvent», s'amuse l'aumônière. Mais cette pluralité peut aussi être source de tension et rend parfois la communication laborieuse. Récemment, une Mongole, une Malaisienne et une Philippine sont arrivées à Lonay sans parler un mot de français. «On se débrouille avec des gestes mais on essaie de leur apprendre la langue le plus rapidement possible.» Avant de quitter la prison et de ne plus entendre le bruit de clés résonner constamment dans les couloirs, Lilo Durussel finit toujours par un passage à la chapelle où elle peut se confier, elle aussi, à une oreille qui ne se lassera jamais de l'entendre. ☉

que j'étais sensible et que c'était un milieu très dur.» Courageuse et tenace, elle ne renonce pas. Sensible, elle l'est. Comme lorsque sa voix et ses yeux trahissent une infinie tristesse alors qu'elle raconte l'histoire d'une femme qui vient d'être incarcérée et qui n'a pas pu emmener avec elle son bébé de deux mois parce que la pouponnière de la prison n'a simplement pas la place de l'accueillir. «Dans ces cas-là, je ne suis plus seulement l'aumônière mais aussi une mère.» Pourtant, si elle doit être empa-

## ACTIVE SUR TOUS LES FRONTS

Engagée par l'Eglise catholique à 50% comme aumônière de prison à la Tuilière, Lilo Durussel est également responsable depuis 2008 du service Sectes et nouvelles croyances pour l'Eglise catholique du canton de Vaud. Là encore, le principe de son travail est basé sur l'écoute. Elle accompagne des proches de personnes recrutées par des sectes et s'occupe de rassembler de l'information sur ces groupes à titre préventif. Toujours prête à tendre la main, l'aumônière est aussi coéquipière d'une cellule d'intervention d'urgence en lien avec la police, chargée d'intervenir lors d'événements traumatiques tels que des morts violentes. ☉

PUB/ITE

# SIGNY FAMILY

Patiner en famille

Entrée et patins gratuits

Du 11 au 23 février

Lundi-jeudi 10h - 12h / 14h - 18h  
Vendredi 10h - 12h / 14h - 20h  
Samedi 10h - 18h

**1200 PLACES GRATUITES**  
FACILE D'ACCÈS ET SANS ATTENTE

Pour moi et pour toi.

Lundi-Jeudi : 9h - 19h • Vendredi : nocturne 9h - 21h • Samedi : 9h - 18h